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Цена в розницу свободная.

Юбилей

Я ГОВОРЮ ТЕБЕ: «САЛАМ!»
ЧЕЛОВЕК, о котором хочу

рассказать, отличается
цельностью и искреннос�
тью, всегда поступает по
совести, как подсказывает
сердце, не умеет лгать ни
себе, ни другим.

Речь пойдет о первом
депутате Государственной
Думы Федерального Со�
брания РФ от КЧР Азрете
Акбаеве. В 2018 году ис�
полнилось 50 лет его мно�
гогранной общественно�
политической, государ�
ственной, культурной и на�
учно–педагогической дея�
тельности и 25 лет, � как его

выбрали депутатом Госу�
дарственной думы Россий�
ской Федерации.

В знаменательные годы
исторического первого со�
зыва Госдумы он был заме�
стителем председателя ко�
митета Государственной
Думы по делам националь�
ностей.

У Азрета Алиевича много
регалий: он заслуженный де�
ятель искусств России, на�
родный писатель КЧР, член
Союза журналистов России
и КЧР, лауреат премий ассо�
циации городов Юга Рос�
сии... Всего не перечесть.

Разумеется, жизнь тако�
го человека была перепол�
нена острейшими сюжета�
ми, готовыми превратиться
в захватывающий рассказ
или в драматическую по�
весть. Неудивительно, что
мальчишка рано начал пи�
сать. И вот что по этому по�
воду сказал в свое время
профессор КЧГУ, народный
писатель КЧР Магомед Ху�
биев: «Много лет назад в
ауле Верхняя Теберда при�
шлось случайно попасть в
дом Азрета Акбаева. Мать
и его сестры сказали, что
он пишет стихи. Юный

восьмиклассник пришел из
школы и, стесняясь, пока�
зал мне тетрадку стихов. В
них уже тогда намечалась
полетность…»

Азрет был самым млад�
шим ребенком в семье
Алия Хутиевича Акбаева.
Когда отец ушел на фронт,
Азрету было всего два ме�
сяца. На руках матери Сан�
дже Якубовны осталось
четверо детей � мал мала
меньше. Радостное тече�
ние жизни превратилось в
сущий ад. Сначала была
оккупация, во время кото�
рой жизнь преподала детям

Алия Хутиевича суровый
урок.

� Что мне тогда было,
неполных два годика, � рас�
сказывает Азрет Алиевич, �
но даже я понял, что случи�
лось что�то страшное, ког�
да в наш дом ворвались фа�
шисты, и прижался к стар�
шему брату – семилетнему
Иссе. Матери на тот мо�
мент не было, кстати, на ее
счастье, навряд ли они по�
жалели бы жену фронтови�
ка, которая, без всякого со�
мнения, кинулась бы на
нашу защиту. Зато на нем�
цев набросился наш пес �

волкодав Самыр, которого
они застрелили… Мать по�
том рассказывала, что нем�
цы вынесли из дома все,
что смогли, попутно от�
швырнув Иссу, путающего�
ся у них под ногами, да так,
что тот чуть не потерял со�
знание…

В ноябре 1943 года уже
своя власть развернула не�
виданный террор против
карачаевского народа, ко�
торый был полностью де�
портирован в Среднюю
Азию. Страшным совпаде�
нием стало то, что Алий
Акбаев погиб на фронте
именно в день насиль�
ственного переселения
своей семьи, с которой он
даже не успел попрощать�
ся…

Окончание на 2
й стр.

Расскажу
о человеке

ДЛЯ Валентины Климо�
вой, консультанта � от�

ветсекретаря комиссии по
делам несовершеннолетних
и защите их прав при адми�

ПО ДЕЛАМ
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ

лом горкома партии, в об�
коме КПСС, была секрета�
рем парторганизации «Ку�
рортторга». Ее партийная
карьера завершилась на
самом взлете после оконча�
ния Высшей партийной
школы в г. Ростове�на�Дону
вместе с развалом СССР.
Оставшись не у дел, пере�
бивалась случайными зара�

модели поведения людей,
человеческие отношения,
восприятие окружающего.
И, наверное, этот жизнен�
ный опыт во многом потом
помог находить ключик к
сердцу тех же безответ�
ственных непутевых мамаш
в «нехороших квартирах»;
когда она выезжает в рейды
или ведет с ними индиви�
дуальную беседу в кабине�
те. Тут главное � найти вер�
ный тон и интонацию:
«Светлана, у тебя такие

ру в салоне красоты?» Или:
«Мы тут нашли спонсоров,
и у нас есть определенная
сумма, чтобы помочь с ре�
монтом вашей квартиры.
Ждите завтра мастеров со
стройматериалами».

За 26 лет ее работы с
трудными подростками и
неблагополучными семья�
ми было всякое: и лишение
родительских прав («Я тебя
убью!» � кричала как�то одна
сильно пьющая мамаша,
когда ее детей увозили в
другой конец республики к
бабушке, за которой было
закреплено опекунство), и
масса благодарностей за
действенную помощь в тру�
доустройстве или оформ�

«ЧТО» � ДОСТИЖИМО,
«КАК» � БЕЗГРАНИЧНО

ЭТО ПИСЬМО от автолю�
бителя Султана Кипкеева из
Черкесска попало мне в

К ЧЕМУ ПРИЕХАЛИ?..

руки уже давно, но пишу я
об этом только сейчас. На�
деюсь, Султан Муссаевич

простит мне эту неторопли�
вость. Проблема, которую
он поднимает, увы, не из
простых и быстроразреши�
мых, поэтому взглянуть на
нее я постаралась с разных
сторон. Опросить всех ру�
ководителей города и рес�
публики возможности не
представилось, а вот узнать
мнение тех, кто «в теме»,
удалось. Но обо всем по
порядку...

Автомобильные пробки и
нехватка парковочных мест
в городах � одна из главных
проблем современности. И
способствовали этому, как
ни странно, вполне положи�
тельные факторы � рост эко�
номики и повышение мате�
риального благосостояния
граждан, повлекшие за со�
бой увеличение спроса на
личный транспорт. Добавьте
сюда же возможность авто�

кредита, удаленную работу,
создание семьи или имид�
жа, другие поводы. Так, по
последним данным УГИБДД,
только в Черкесске сейчас
зарегистрировано более 40
тысяч единиц автотранспор�
та, а транзитного за день –
почти столько же.

При этом дорожная сеть
городов формируется вов�
се не так стремительно, как
появление автомобилей,

поэтому движущийся транс�
порт мается «пробками», а
стоящий – дефицитом сво�
бодной парковочной зоны.

Правда, многих водите�
лей последнее не смущает
� они ставят свои автомоби�
ли где придется: на проез�
жей части, на тротуаре, во
дворах многоквартирных
домов, на газонах, нисколь�
ко не заботясь о других во�
дителях и пешеходах.

� Машину вожу с юности,
живу в центре города в мно�
гоквартирном доме, и выез�
жать со двора мне приходит�
ся через узкую улочку возле
отделения Центробанка, ко�
торая часто бывает застав�
лена автомашинами. Вес�
ной, выезжая вместе с ма�
ленькой внучкой, я впервые
в жизни стала участницей
ДТП � мы с другим водите�
лем не увидели друг друга
из�за тесноты и отсутствия
обзора. Благо, что скорость
была минимальная. Но са�
мое ужасное, что от такой
ситуации я, увы, не застра�
хована и в будущем, � рас�

«Уважаемая редакция! Движение автотранспорта
по улицам Черкесска превращается во всё более уве

личивающуюся проблему. В часы пик пробки растяги

ваются на многие сотни метров со всеми вытекающи

ми из этого последствиями. Другая, еще более ост

рая, проблема 
 недостаточность мест для парковки
авто. Куда бы ни приехал (рынок, лечебные учрежде

ния, место работы и жительства), главная головная
боль 
 где припарковаться? Хотелось бы почитать в
газете «ДР», что по этому поводу думают руководите

ли города и республики...»

Лицом к проблеме сказывает Любовь Аюбова,
жительница столицы КЧР.

Автомобили наступают и
отвоевывают простран�
ство… Есть популярные
места в городе, где они со�
вершенно спокойно и без�
наказанно движутся по тро�
туару, заставляя прохожих
лавировать между ними.
Например, разбитая вдре�
безги территория возле са�
лона «Империя красоты» и
супермаркета «Рица» много
лет выполняет разноплано�
вую роль проезжей части,
тротуара и парковки. И ни�
кого это не смущает.
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нистрации Карачаевского
муниципального района,
уходящий год был доволь�
но плодотворным. Что было
отмечено и замечено – в
связи со 100�летием обра�
зования комиссии по делам
несовершеннолетних Рос�
сии ей вручили благодар�
ственное письмо Мини�
стерства образования РФ.
Но сама Валентина Андре�
евна говорит: «Это – оценка
наших совместных усилий и
слаженной работы управле�
ния социальной защиты,
органов опеки, ОДН при МО
МВД России «Карачаевс�
кий», районного женсовета.
А результат налицо – в 2018
году в районе снята с учета
половина семей, находя�
щихся в социально опасном
положении».

Валентина Климова по
первой специальности –
учитель физики. После
окончания КЧГПИ (ныне –
КЧГУ) в конце 70�х годов
свою трудовую деятель�
ность начинала в горняцком
поселке Уруп, что на слия�
нии притоков Маньша и
Власенчиха одноименной
реки. О том времени у нее
остались самые теплые
воспоминания – походы с
учениками в живописные
леса, экскурсии на рудник –
начало ГОКа, сама атмос�
фера горняцкого братства и
чувство семьи единой.
Именно в этой атмосфере у
нее проявился педагогичес�
кий дар находить общий
язык с детьми и их родите�
лями, разрешать семейные
конфликты по долгу класс�
ного руководителя, сплачи�
вать свой класс. Потом, уже
вернувшись в родной Кара�
чаевск, Климова продолжи�
ла педагогическую деятель�
ность, пока ее не рекомен�
довали в горком партии.

…В комиссию по делам
несовершеннолетних она
пришла в 1992 году, а до
этого возглавляла различ�
ные отделы партийных ор�
ганов: работала заведую�
щей идеологическим отде�

ботками: вязала на попу�
лярной тогда машинке
«Нева – 5», которую можно
было увидеть в каждом
доме, ездила с челночница�
ми за товаром в Польшу…

На ее глазах менялись

смышленые дети, не ли�
шенные музыкального слу�
ха. Давай�ка определим их
в музыкальную школу. Но
для начала приведи себя в
порядок. Хочешь, запишу к
классному дамскому масте�

Сельские будни

УЧКУЛАНСКОЕ ущелье.
Казалось бы, всего две�

три недели назад в этих
местах чувствовалось во
всем, как аромат в дорогом
вине, дыхание поздней осе�
ни, теперь же иная картина:
из сотен печей дым столбом
поднимается вверх к небу,
в горах деревья облачились
в белые наряды, а в долине
они стоят по колено в хо�
лодном белесом тумане…

Вот в таких чудных мес�
тах жила издавна семья Уру�
совых. Сказать, что в роду
Урусовых занимались жи�
вотноводством практически
все мужчины, можно безо
всякой натяжки. К примеру,
Джамал Хаджи – Хусеино�
вич свою карьеру животно�
вода начал в шестилетнем
возрасте, когда стал, помо�
гая отцу, заботиться о бу�
ренках на домашнем подво�
рье. Когда подрос, стал за�
ниматься разведением коз
и овец карачаевской поро�
ды. Дальше � больше: для
улучшения породы карача�
евских овец, мясо которых
с незапамятных времен
было выше всяких похвал,
задумался о том, как бы
скрестить домашних коз с
аборигенами, то бишь ди�
кими турами. Для этого
Джамал там, где выше об�
лаков поднялись сияющие
вечными снегами горы и
мерцающие ледники, уста�
новил кормушки и чаны с
солью, чтобы подманить, а
заодно и чуточку приручить
диких коз. Для чего это ему

было нужно? Причина про�
ста � аборигенные козы
выше доморощенных коз,
выносливее, грациознее.
Особи мужского рода дос�
тигают веса в 120�130 ки�
лограммов. И Джамал Хад�
жи �Хусеинович получил
сполна плату за свои труды
–эксперимент удался. Ста�
дом Урусовых только лени�
вый не любовался. Но на�
ступили 80�е годы, которые
так живо напомнили селя�
нам и безумный яблоневый
налог Сталина, и попытку
Хрущева коллективизиро�
вать частных буренок. Вот
и в восьмидесятых прошло�
го столетия селян обязали
сдать «излишки» государ�
ству…

� В нашем случае было
одно обстоятельство, усугу�
бившее дела, � рассказыва�
ет сын Джамала Абдулла, �
дело в том, что отец держал
свое стадо коз и овец высо�
ко в горах, в знаменитых
учкуланских пещерах, даже
глубокой зимой. Если, к
примеру, для прокорма ко�
рове нужен, как минимум,
гектар пастбищ, то козы
могут запросто перебиться
подножным кормом. Изго�
лодавшееся животное в го�
рах может запросто обесси�
лить и замерзнуть, поэтому
в особо голодные, холод�
ные зимы мы подкармлива�
ли не только своих живот�
ных, но и туров, серн, оле�
ней, лисиц…Так вот, в те
годы мой младший брат
Рамазан работал егерем в
Учкуланском лесничестве и
не давал спуску браконье�
рам, какой властью бы они
ни были облечены.
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Премьер�министр Карачаево�Черкесии Аслан
Озов провел заседание Правительства региона,

на котором было рассмотрено более 20 вопросов.

Члены кабинета министров утвердили 10 государствен�
ных программ в различных отраслях: «Стимулирование эко�
номического развития Карачаево�Черкесской Республи�
ки», «Развитие сельского хозяйства Карачаево�Черкесской
Республики», Развитие промышленности, торговли, энер�
гетики, транспорта, связи и информационного общества
Карачаево�Черкесской Республики», «Развитие здравоох�
ранения Карачаево�Черкесской Республики», «Противо�
действие коррупции и профилактика правонарушений в Ка�
рачаево�Черкесской Республике» и другие.

Был также принят проект постановления «О проекте
закона КЧР «О внесении изменений в отдельные законо�
дательные акты Карачаево�Черкесской Республики», ко�
торый представил министр труда и социального развития
КЧР Анзор Охтов. По его словам, проект разработан в целях
реализации федерального закона «О внесении изменения
в статью 169 Жилищного кодекса РФ», который вступает в
силу с 1 января 2019 года. Данным законом РФ категория
получателей компенсации на уплату взноса на капиталь�
ный ремонт дополняется неработающими инвалидами I и
(или) II групп.

Кабинет министров КЧР утвердил Положение о прове�
дении первого этапа ежегодного смотра�конкурса на зва�
ние «Лучший орган местного самоуправления муниципаль�
ного образования в области обеспечения безопасности
жизнедеятельности населения». Начальник Управления
Карачаево�Черкесской Республики по обеспечению мероп�
риятий гражданской обороны, предупреждения и ликви�
дации чрезвычайных ситуаций и пожарной безопасности
Роберт Алботов отметил, что данным проектом постанов�
ления предусмотрено повышение эффективности деятель�
ности органов местного самоуправления муниципальных
образований в области обеспечения безопасности жизне�
деятельности населения.

Члены Правительства КЧР также утвердили Правила
приемки в эксплуатацию законченных строительством, ре�
конструкцией, капитальным ремонтом автомобильных
дорог регионального и межмуниципального значения Ка�
рачаево�Черкесской Республики. Соответствующий про�
ект постановления представил заместитель министра стро�
ительства и ЖКХ КЧР Анатолий Шхаев.

Утвердили 10 государственных
программ в различных отраслях

Власти Карачаево�Черкесии вместе с компания�
ми «ЕвроХим» и «Югагрохим» заключили соглаше�

ние о сотрудничестве, которое поможет обеспечить
сельхозпроизводителей республики удобрениями.

Соглашение направлено на информационно�консуль�
тационное взаимодействие сторон в области обеспечения
сельскохозяйственных товаропроизводителей КЧР мине�
ральными удобрениями и оказания агрохимических услуг.

Ранее состоялась официальная встреча министра сель�
ского хозяйства Карачаево�Черкесской Республики Анзо�
ра Боташева, генерального директора ООО «ЕвроХим Трей�
динг Рус» Максима Серегина и главы ООО «Югагрохим»
Юнуса Абазалиева. В мероприятии также принял участие
гендиректор сельхозфирмы «Хаммер» Дагир Смакуев. Они
обсудили пути повышения эффективности и рентабельно�
сти сельского хозяйства республики.

Министр заключил с руководителями компаний «Евро�
Хим» и «Югагрохим» трехстороннее соглашение. Оно по�
зволит власти и бизнесу взаимодействовать в области
сельского хозяйства � обеспечивать фермеров минераль�
ными удобрениями, а также оказывать агрохимические
услуги.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Заключено соглашение
о сотрудничестве

Валентина КЛИМОВА.

лении документов на полу�
чение всех причитающихся
многодетной семье соци�
альных выплат, и теплые
письма из армии от ее быв�
ших подопечных…

Окончание на 3
й стр.

Коротко

С начала года специали�
сты филиала МРСК Север�
ного Кавказа � «Карачаево�
Черкесскэнерго» (входит в
ГК «Россети») приступили к
работам по защите своих
энергообъектов от паводко�
вых вод. Пик прохождения
паводка в Карачаево�Черке�
сии обычно приходится на
май�июнь, однако энергети�
кам необходимо провести
работы в поймах рек до
подъема уровня воды. Для
контроля за проводимыми
противопаводковыми ме�
роприятиями в филиале со�
здана центральная паводко�
вая комиссия. По итогам

проведенного обследования
в зону повышенного риска в
паводковый период попали
около 150 энергообъектов,
расположенных в поймах
рек Хуса, Малый Зеленчук,
Кубань, Теберда, Большой
Зеленчук, Маруха, Аксаут,
Кефаль, Уруп и Подкумок и
других. В этом году будут
выполнены берегоукрепи�
тельные защитные работы
на пяти линиях электропере�
дачи 35�110 кВ, располо�
женных в зоне потенциаль�
ного подтопления: на ВЛ 35�
110 кВ «Кубан�Халк – Поле�
вая», «Поляна – Учкулан»,
«Карачаевск – Поляна», «Зе�
ленчук – Буково» и «Зелен�
чук – Лунная поляна» в Ка�
рачаевском, Ногайском и
Зеленчукском районах.
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Депутаты Госдумы РФ И. КОБЗОН
и А. АКБАЕВ.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
В иных местах «карма�

ны» для авто и вовсе вытес�
нили тротуар. Так, у здания
спортшколы по улице Киро�
ва (напротив страховой
компании «Росгосстрах»)
около 60�ти метров тротуа�
ра просто стерли с лица
земли. В какой�то момент,
широкий и удобный, он про�
сто заканчивается и про�
должается тропой на газо�
не вдоль деревьев, что, со�
гласитесь, крайне неудоб�
но, особенно в сырую пого�
ду. Фотографии этого мес�
та я делала еще летом, но и
по сей день ничего не из�
м е н и л о с ь .

Как говорится, что есть �
то есть. И будущее пока не
сулит обратного. Как это
исправить, головы ломают
многие, да и предложения
порою самые неожиданные.
Вот, к примеру, что предла�
гает уже известный нам ав�
толюбитель Султан Кипкеев
в своем письме:

«Пришло время, когда
необходимо принимать эк�
стренные меры для разре�
шения ситуации. В частно�
сти, следует повсеместно,
где это возможно без сноса
строений, расширить ули�
цы, убрать газоны, выкорче�
вать деревья и кустарники,
где это будет способство�
вать решению вставших за�
дач. Десятки, даже сотни
каких�то деревьев и кустар�
ников не решают экологи�
ческую чистоту воздуха. В
городе и вокруг много на�
саждений, которые обеспе�
чат нас достаточным коли�
чеством кислорода. В свое
время на дорогах республи�
ки и в населенных пунктах
вырубили огромное количе�
ство деревьев в интересах
безопасности, и ничего!
Разумеется, освободивши�
еся площади надо благоус�
троить для организованно�
го движения транспорта и
его парковки».

К ЧЕМУ ПРИЕХАЛИ?..

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Однажды в поле его зре�

ния попал участковый мили�
ционер, и, понятное дело,
договориться с Рамазаном
ему не удалось. В отместку
служивый накатал письмо в
редакцию, дескать, высоко
в горах семья Урусовых пря�
чет целое стадо. Стадо тот�
час было обескровлено, на
отцовском подворье оста�
вили всего пять коз да не�
сколько мирных, пушистых,
как клубок ниток, овец.

Скажи об этом кому, ник�
то не поверит. Газету пере�
давали из рук в руки, и у
аульчан сердце кровью об�
ливалось, когда они читали
следующие строки о потом�
ственном животноводе, ко�
торый день и ночь пропадал
в горах, который знал, где
раньше наливаются соком
травы, знал, где зимой бы�
вает тонкий снег, где можно
напоить овец в стужу, кото�
рый всегда помогал тем, кто
вокруг него и нуждается в
чем�либо: «Чтобы получить
как можно больше овец,
Урусов ввел режим стро�
жайшей экономии � барани�
на на семейном столе появ�
лялась лишь в праздник. Он
берег и лелеял каждую овцу
так, как, наверное, не леле�
ял и своих детей – ведь это
были живые рубли, тысячи
рублей. Они росли и мно�
жились… Как не работали
его дочки, так и продолжа�
ли сидеть на отцовской
шее… Так и поставляла се�
мья аулу тунеядцев, зара�
женных вирусом стяжатель�
ства…» И это про человека,
который не только поднял
на ноги пятерых сыновей и
пять дочерей, но и дал каж�
дому возможность получить
высшее образование. Аб�
дулла, к примеру, учился на
художественно–графичес�
ком факультете КЧГПИ, но
все свое свободное время
проводил в горах, помогая
отцу, как и его братья Рама�
зан, Юсюп, Исмаил, Ибра�
гим.

Один из братьев после
выхода той статьи погибнет
в горах, упав со скалы в
непогоду, тем не менее
нравственные качества
высшего порядка не позво�
лят мужчинам в этой семье
сдаться, опустить руки…
Они будут по�прежнему по�
могать отцу разводить ко�
ров, лошадей, снимать на�
равне с ним руно с арген�
тинских овец, заготавливать
сено. Когда дела основа�
тельно пойдут в гору, а об
«излишках» на подворье
больше никто не будет даже
заикаться, понимая, что го�
сударство в который раз
«наломало дров», Джамал
Урусов создаст крестьянс�
ко�фермерское хозяйство
«Гумач», которое впослед�
ствии станет племрепро�
дуктором по разведению
овец карачаевской породы,
коз и лошадей карачаевс�
кой породы. Директором
хозяйства станет Абдулла.

� Он просто рожден быть
руководителем, � говорил о
старшем сыне Джамал.

Разумеется, в хозяйстве
появилось множество за�
бот. Но это был не тот слу�
чай, когда молодые люди
без конца ошибаются, разо�
чаровываются, теряют из�
за своей неопытности не
только деньги, но и годы.
Абдулла первым делом ста�
вит на научную основу гиб�
ридизацию кавказских гор�
ных туров и домашних коз,
потому что с точки зрения
хозяйственного использо�
вания туры заслуживают
особого внимания, как цен�
ный источник мехового сы�
рья, питательного масла,
лекарственного жира и цен�

«ЧТО» � ДОСТИЖИМО,
«КАК» � БЕЗГРАНИЧНО

Танцоры%солисты ансамбля
«Шохлукъ» («Дружба»), студен%
ты Карачаево%Черкесского гос%

пединститута А. АКБАЕВ
и А. КУБАНОВ.

Депутаты Госдумы РФ А. АКБАЕВ,
М. МИТЮКОВ и эмир Кувейта, 1995 г.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Я не буду рассказывать

о том, как пережила депор�
тацию семья Акбаевых. Луч�
ше прочитать его стихи,
поэмы, книги. Все его твор�
чество, пронизанное впе�
чатлениями от войны, де�

портации, жизни в ссылке,
пульсирует, как обнаженный
нерв… Расул Гамзатов гово�
рил об Акбаеве: «Практи�
чески все изображенные
события в произведениях
Акбаева связаны с его соб�
ственной жизнью, оттого
они так убедительны и дос�
товерны. Достоверность,
пожалуй, главный признак
всего творчества Акбаева,
как и завидная способность
и редкостный дар � раскры�
вать человеческие души и
завоевывать сердца читате�
лей разных профессий и
возрастов».

Хотя с юных лет мечтой
Акбаева была литература,
литературное творчество,
однако жизнь его пошла по
другой колее. Поступив в
Карачаевске в государст�
венный пединститут, он
проявил себя и на комсо�
мольской работе, и в инсти�
тутской самодеятельности.
Кстати, именно он приду�
мал название ныне широко
известному институтскому
танцевальному коллективу
«Шохлукъ», в котором был
солистом. После института
Азрет � учитель в Чапаевс�
кой средней школе, потом
будет работа на радио г.
Карачаевска. Журналистику
на местном радио сменит
партийная работа. Азрета

Алиевича назначили пер�
вым секретарем Урупского
райкома комсомола, сле�
дом была работа в Джегу�
тинском райкоме партии,
ПТУ № 3 в Черкесске, обла�
стном радиокомитете, об�
лисполкоме, а затем прави�
тельстве республики. В од�

ной из бесед он
рассказывал мне о
том, как, будучи
к о м с о м о л ь с к и м
р а б о т н и к о м ,
встречал на лоша�
дях карачаевской
породы на Гонач�
хирской поляне
п р е м ь е р – м и н и �
стра СССР Алексея
Косыгина и прези�
дента Финляндии
Урхо Кекконена,
как фотографиро�
вался с ними… От�
мечу такой штрих:
на многочисленных фотодо�
кументах Акбаев редко бы�
вает один: вот он с генера�
лом Солтаном Магомедо�
вым, вот беседует с Дмит�
рием Лихачевым и Расулом
Гамзатовым, с Михаилом
Горбачевым, с Халимат Бай�
рамуковой, Азаматом Суюн�
чевым, Фазу Алиевой, Фа�
зилем Искандером, Иоси�
фом Кобзоном, известной
переводчицей Корана про�
фессором Валерией Поро�
ховой, ее супругом публи�
цистом Мухаммадом Саид
Аль�Рошалем. И это не по�
зерство, а характерные
мгновения жизни человека,
одна из типичнейших черт
которого – непреходящая
верность своим друзьям,
коллегам, соратникам.

В 1993 году Акбаев был
избран депутатом первого
созыва Госдумы РФ от КЧР.
Началась совершенно иная
жизнь. Азрет Алиевич так и
не научился чинно сидеть в
кабинетах, потому большей
частью разъезжал по стра�
не, решая многие пробле�

мы на местах…
� Азрет Алиевич, как вы

успевали работать, учиться,
содержать семью, препода�
вать в московском вузе,
помогать родным, земля�
кам и, главное, писать, пи�
сать художественные и на�
учные книги? Я вот навскид�
ку назову лишь некоторые
из них: «С Россией гово�
рю…», «По русскому полю
шагаю», «Героям Курской
дуги», «Дерево в Волгогра�
де», «Сказ о Родине», «Са�
лам, Россия», «Уголок Рос�
сии – мой горный край», но
и это впечатляет.

� Писать � для меня одно
удовольствие, как и помо�
гать людям, заботиться о
родных, � скромно ответил
Азрет Акбаев...

Не знаю, как можно оце�
нить ту помощь, которую
Азрет Акбаев оказывал и
оказывает людям, но могу
сказать точно, не было в
этой помощи ничего от ме�
ценатства, которым пытает�
ся успокоить свою совесть
тот или иной политик или
бизнесмен. Вот всего один
пример. Как�то мне позво�
нил Азрет Алиевич и сказал:
«Послушай, Аминат, я толь�
ко что приехал из Москвы,

пробыв там почти два
месяца. Естественно,
первым долгом стал
читать накопившуюся
почту, то есть газету
«День республики», ко�
торую выписываю с не�
запамятных времен.
Так вот, в ней я прочи�
тал статью о бедствен�
ном положении жен�
щины из Теберды, у ко�
торой на руках оста�
лось после смерти до�
чери трое великовоз�
растных душевноболь�
ных детей. Днями буду
в Теберде, дай адрес
этой семьи, я навещу
их и постараюсь по�
мочь, чем могу». Таких
примеров можно при�
вести немало.

Близка, а потому
очень важна для Азре�
та Акбаева тема депор�
тации. Приступив к ра�
боте в Думе, он пер�
вым долгом на пленар�
ном заседании Госду�
мы внес предложение
подготовить законо�
проекты по реабилита�

ции каждого репрессиро�
ванного народа.

� Постановление было
принято, протокольно

оформлено, но, увы,
большей частью мно�

гие его положения
все еще остаются

на бумаге, � се�
тует Акбаев.

Очень емко
работу Азрета
Алиевича в Гос�
думе охаракте�
ризовал про�
фессор Станис�
лав Степанов,
первый ректор
Академии МНЭ�
ПУ (Междуна�
родного незави�
симого эколого�
политологичес�

кого университета), где Ак�
баев преподавал и заведо�
вал кафедрой конституци�
онного и административно�
го права: «Азрет Акбаев за
период своей депутатской
деятельности полностью
оправдал надежды и дове�
рие своих избирателей. В
Парламенте страны он пос�
ледовательно, неотступно и
настойчиво отстаивал инте�
ресы своей республики, за�
щищал ветеранов труда,
репрессированных людей,
решал вопросы научных,
образовательных, культур�
ных учреждений и творчес�
ких союзов, добросовестно
и в срок выполнял наказы
избирателей. Принимал са�
мое активное участие в под�
готовке и принятии многих

законопроектов на пленар�
ных заседаниях Государ�
ственной Думы РФ. В соста�
ве депутатской группы пар�
ламента Акбаев не раз ез�
дил в горячие точки страны
с миссией по регулирова�
нию политической ситуации
и межнациональных отно�
шений, достойно представ�
лял Россию в составе офи�
циальных делегаций Госду�
мы РФ во многих зарубеж�
ных странах, в том числе
США, Турции, Финляндии,
Казахстане, Ливии, Сирии,
Кувейте, Израиле, Египте».

� Знаю, вы долго искали
могилу отца, погибшего на
фронте. «Не смог отец со
смертью разминуться, ге�
ройски пал в атаке штыко�
вой, он слово дал домой
вернуться, да не сдержал
его…» Это строки из вашей
баллады «Вечное эхо». Ра�
бота в Госдуме, авторитет
депутата помогли вам ра�
зыскать могилу отца или…?

� Для меня, как депута�
та, было очень важно по�
мочь моим землякам уста�
новить места захоронений
их родных, героически сра�
жавшихся на полях Великой
Отечественной войны. Сде�
лать действительно удалось
много. В списке обнаружен�
ных � десятки фамилий. А
могилу отца я искал всю
свою сознательную жизнь.
Прошел весь его боевой
путь и нашел его имя, вы�
битое на братской могиле
на северной окраине Вла�
дикавказа. Я всегда знал,
что рано или поздно его
найду, сердцем прочувство�
вал то место, где обрел свой
последний приют мой не�
забвенный отец. Вместе с
ним я пытался обнаружить
захоронения двух его про�
павших без вести братьев �
Азамата и Мурата, и четы�
рех братьев матери – Юсу�
фа, Юнуса, Хусея и Хасана.
Увы, удалось установить
место захоронения только
Хусея.

� За все те годы, что вы
провели в Москве, у вас
никогда не появлялось мыс�
ли остаться в столице, тем
более что вы, по уверению
многих, на любом поприще
могли приложить немало
усилий для улучшения соци�
ально–экономического и
культурного развития своей
республики, более того,
подрастали дети, и вам обе�
щали решить жилищный
вопрос?

� Я бы мог остаться не
только в Москве, но и за
рубежом, были и такие
предложения, но я всегда
был верен своему народу,
своей республике. Тем бо�
лее не мыслю жизни без
России.

– Мне остается в заклю�
чение лишь процитировать
ваши строчки: «Лишь толь�
ко зорька по горам протя�
нет первый луч из сини, я
говорю тебе: «Салам! Моя
судьба, моя Россия!»

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Фото
из семейного архива.

Радикальной методе
Султана Муссаевича гневно
оппонирует другой житель
города � Генрих Каменев,
человек весьма неравно�
душный к городским «печа�
лям» (особенно экологичес�
ким) и придерживающийся
активной жизненной пози�
ции.

� Зеленый щит города на

то и щит, чтобы быть защи�
той его жителям. А если вся�
кий раз убирать насаждения
ради железа, то в итоге мож�
но остаться без всего. Нет
природы � нет и человека…
Нужно строить другие доро�
ги. Нужно убирать машины
подальше от центра, тогда и
переполненности не будет.
Мы уже настолько привыкли
не двигаться, что даже 100
метров – расстояние. Меж�
ду тем в нашем городе ре�
альных расстояний нет – все
доступно для преодоления в
течение максимум 40 минут,
что для мегаполисов – ме�
лочь, «под боком». А какая
при этом польза для здоро�
вья и для воздуха в целом! �
рассуждает Генрих Григорь�
евич.

Как видно, совершенно
разные подходы и мнения у

обычных горожан, у водите�
лей и пешеходов. Так что же
делать? Рубить деревья,
спешно строить новые до�
роги или вообще запретить
всякое движение в центре
города? Вот что по этому
поводу говорит главный
специалист по вопросам
транспорта и безопасности
дорожного движения мэрии

Черкесска Мурат Кушхов:
� Строить новые дороги

не позволяют ни географи�
ческое расположение, ни
финансовые возможности.
К тому же существует пре�
дел в процессе расширения
дорожных сетей, и не все
уже имеющиеся дороги
можно пустить под увели�
ченный поток машин. Тем не
менее мы каждый год ре�
конструируем существую�
щие дороги и увеличиваем
проезжую часть за счет пе�
рехода на двухполосное
движение там, где это воз�
можно. Но сносить ради
этого строения и рубить
деревья никто не будет.
Когда расширение необхо�
димо, но невозможно, ста�
раемся переделать под до�
рогу подходящую улицу на
том же участке города.

Что касается парковок,
здесь представитель мэрии
утверждает, что их тоже де�
лают, где возможно:

� При этом все деревья
стараемся сохранять мак�
симально. И всегда стоит
условие к застройщикам
парковок, чтобы и маши�
нам, и людям было удобно.

Здесь уместно будет

вспомнить об экономичес�
ком аспекте дела. Сколько
стоят новые магистрали и
парковки? Очень дорого!
Это много�много наших
пенсий, зарплат, соци�
альных пособий, культурных
мероприятий и прочего по�
лезного. При этом все но�
вые дороги и парковки так
же быстро наполняются
теми же машинами. И сно�
ва не хватает места. Полу�
чается, решение проблемы
не в этом.

Есть в городе еще один
резерв свободного про�
странства � у некоторых уп�
равлений (часто и активно
посещаемых социумом)
имеются свои территории
под личный транспорт руко�
водства, что в современных
условиях непозволительная
роскошь. И если хотя бы

машины других сотрудни�
ков и посетителей этих уп�
равлений ставить на такие
монополизированные сто�
янки, то возле зданий уже
не будет автомобильных
джунглей.

Что касается перспек�
тив, то здесь и городские, и
республиканские власти
едины � республиканский

центр обязательно будет
разгружаться. Часть орга�
низаций и управлений пере�
несут в северную часть го�
рода, где строится новый
район. За городом силами
федерального Упрдора
проложат объездную доро�
гу для потока большегруз�
ного транспорта.

И здесь главное – вовре�
мя проявить гениальную
прозорливость в проектиро�
вании городов и дорог, что�
бы спустя короткий проме�
жуток времени вновь не упе�
реться в ту же проблему. В
американских городах, на�
пример, сетчатое или пря�
моугольное проектирование
дает автомобилистам боль�
ше вариантов выбраться из
пробки и добраться из од�
ной точки города в другую
абсолютно разными марш�
рутами. В Гамбурге попасть
на центральную городскую
магистраль можно с любой
маленькой улицы, которые
равнозначны по количеству
транспорта.

А у нас, стиснув зубы,
водители мирятся с отсут�
ствием парковочных мест,
проводят много времени в
«пробках», а пешеходы,
скрепя сердце, лавируют
между автомобилями, про�
бираясь по бордюрам, газо�
нам и прочим непешеход�
ным местам.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

ных изделий из рогов. На�
учных сведений о конститу�
ционных, продуктивных и
хозяйственно�биологичес�
ких особенностях абориген�
ных коз практически не
было. И изучением этих
особенностей – плодовито�
сти маток, сохранности мо�
лодняка и так далее � стали
заниматься на базе «Гума�
ча» ученые Всероссийского
НИИ овцеводства и козо�
водства.

� Все это я и мои братья
делаем не ради выгоды, а
для сохранения и приумно�
жения уникального гено�
фонда породы, выведенной
методом народной селек�
ции нашим знаменитым от�
цом. Кстати, отдельного
внимания заслуживает не
только мой отец, но и отец
моей матери Шаулух Шида�
ков, � рассказывает Абдул�
ла. � В начале двадцатого
века он поселился в казачь�
ей слободе Кисловодска,
арендовал земли совхоза
«Кисловодский», где дер�
жал овец карачаевской по�
роды и лошадей, и в 1903
году, когда была построена
гидроэлектростанция на
реке Подкумок, протянул к
своим кошам электриче�
ство, на котором работали
у него сыродельня и сепа�
раторы, освещались овчар�
ня и фермы. Говорят, что это
было чуть ли не первое
э л е к т р и ф и ц и р о в а н н о е
сельхозпредприятие в Рос�
сии. Кстати, есть удиви�
тельная, уже ставшая фак�
том литературной перепис�
ки, история, рассказанная
знаменитым писателем Ан�
дреем Губиным в письме к
карачаевскому литературо�
веду Кази�Магомеду Тотор�
кулову в 1979 году: «Мне до�
рого, что вы карачаевец. Не
просто потому, что вы мой
земляк, а потому что мое
детство было переплетено
с одной карачаевской семь�
ей на окраине Кисловодска,
и нити этого сплетения тя�
нутся еще от моих дедов.
Это были Шаулух Шидаков
и его жена Таус. Их уже нет,

но где�то в моем архиве
есть письма Шаулуха из
Казахстана». Достоверно
известно также, что отец
Андрея, Терентий Губин, не
боясь никаких властей, по�
сылал в Казахстан, куда
были сосланы карачаевцы,
продовольственные посыл�
ки моему деду. Более того,
сам Андрей признавался,
что многие горцы в его зна�
менитом романе «Молоко
волчицы» были списаны
именно с семьи Шидаковых
и их родственников…

Сегодня в хозяйстве
Урусовых почти две тысячи
овец и коз, более 200 голов
крупного рогатого скота,
табун карачаевских лоша�
дей, разведением которых
братья также занимаются.

� И где пасется вся эта
живность?

� Выпасаем зимой в уро�
чище Джаланкол, нет–нет, я
не оговорился, действи�
тельно, овцы, козы, лошади
зимой пасутся там, где ко�
ровы, к примеру, никогда не
найдут для себя подножно�
го корма.

� Ни разу не видела до�
машних овец, пасущихся
зимой где�либо.

� Так потому и использу�
ем дикие виды, чтобы вы�
вести новые высокопродук�
тивные породы домашних
животных, хорошо приспо�
собленных к суровым эко�
логическим условиям. Та�
кие гибриды, повторюсь,
превосходят по величине
своих родителей � как до�
машних коз, так и туров,
гибридный молодняк очень
быстро растет, дает больше
продукции, очень вынос�

лив… Летом стада пасутся
на Бийчесыне. Сено для
своих подопечных заготав�
ливаем сами.

� Сами?
� Исключительно, пото�

му что у нас немало помощ�
ников, не подумайте, это не
кочующие с места на место
сезонные работники, нахо�
дящиеся зачастую не в ла�
дах с законом, а работящие,
проверенные люди, в том
числе и братья, сестры,
племянники. Исключение
составляет лишь младшая
сестра Маруа, у нее своих
хлопот хватает, она живет в
отцовском доме – а это не�
малых трудов стоит: сохра�
нить в нем дух родителей и
память о них, и работает
завучем в Учкуланской
СОШ.

� В том, что хозяйство
производит отличные, эко�
логически чистые продукты,
сомневаться не приходится.
И все же как обстоят дела
со сбытом продукции, с
этим провальным звеном в
цепочке: производство –
хранение � реализация?

� Конкурировать замо�
роженному мясу, которое
зачастую лежит на прилав�
ках магазинов, с той про�
дукцией, которая выращи�
вается на альпийских лугах,
сами понимаете, просто не�
возможно, тем не менее с
торговыми сетями мы мало
дружим, потому что им нуж�
ны не «здоровые», нату�
ральные продукты, а те, ко�
торые долго хранятся. Мож�
но сказать, практически не
дружим и с посредниками.

� И как реализуете тогда
свою продукцию?

� Отец всегда говорил:
«что» � достижимо, а «как» �
безгранично. Мы не при�
выкли жаловаться, как мно�
гие другие, на пресловутый
диспаритет цен, на невы�
годные цены, на обще�
ственную недооценку фер�
мерского труда. Техники в
хозяйстве хватает, потому
всю продукцию – мясо, мо�
локо, сыры и так далее ре�
ализуем сами. Как говорит�
ся, если сходную цену на�
значаешь, то и многих лю�
дей выручаешь. У нас, к
примеру, охотно покупают
коз, лошадей…

� Абдулла, я знаю, что вы
все так же содержите, с лю�
бовью обихаживаете при
удобном случае отцовский
кош, то бишь пещеру, что
находится в тридцати кило�
метрах от Учкулана, трепет�
но сохраняете все сделан�
ное им в горах – это и ска�
мейки для отдыха туристов,
непритязательные коши,
сделанные из подручных
средств, в которых мог бы
переждать непогоду тот или
иной неопытный чабан или
заблудившиеся в горах ту�
ристы… Ничего не хотели
бы изменить или модерни�
зировать?

� Мне вспоминается
древняя китайская легенда.
Бредет путешественник и
видит: тяжко трудится ста�
рый крестьянин, то и дело
спускаясь в колодец за во�
дой. Путешественник гово�
рит: «Послушай, дед, ведь
существует такое приспо�
собление для воды – жу�
равль. Я научу тебя, как его
сделать, и тебе станет лег�
че доставать воду». Старик
ответил: «Я знаю о нем. Но
у того, кто механизирует
свои действия, механизиру�
ются и восприятия, а значит,
и мысли. У кого механизи�
руются мысли, тот теряет
свое истинное «я». Поэтому
предпочитаю доставать
воду так, как это делали
отец и дед». Вот и мы ста�
раемся жить и работать так,
как это делал наш отец…

Аминат ДЖАУБАЕВА.

«Если самовольно за�
няли принадлежащий мне
земельный участок, куда
обращаться?» � спраши�
вает Е. СТАРОВОЙТОВА из
ст. Преградной.

НА ВОПРОС читательни�
цы отвечают специалисты
Управления Росреестра
по КЧР:

� Существует понятие
«самовольное занятие зе�
мельного участка», под этим
термином понимают ис�
пользование земельного
участка лицом, которое не
наделено для этого какими�
либо полномочиями. В таких
случаях отсутствует дого�
вор, постановление местных
или федеральных государ�
ственных органов или дру�
гие документы, подтвержда�
ющие право собственности,
аренды или пользования
землей. Следует отметить,
что чаще всего самовольно
занятые земли находятся в

Вопрос � ответ Нарушителя �
к ответственности
государственной собствен�
ности. Причем в большин�
стве случаев занимаются
земли общего пользования
� так называемая «ничья»
земля, как ошибочно пола�
гают граждане. Любой само�
захват, совершенный со сто�
роны граждан или юриди�
ческих лиц, рассматривает�
ся как нарушение земельно�
го законодательства.

Самовольное занятие зе�
мельных участков, независи�
мо от того, в чьей собствен�
ности они находятся, обра�
зует событие администра�
тивного правонарушения,
ответственность за которое
предусмотрена ст. 7.1 КоАП
РФ.

Часто возникает вопрос:
«Если был совершен само�
захват земли, куда жаловать�
ся?» Данное правонаруше�
ние уполномочен рассматри�
вать Росреестр, куда необхо�

димо написать заявление.
Если незаконно используе�
мая земля является соб�
ственностью муниципалите�
та, то нужно обратиться в
местную администрацию.
Заявление о данном право�
нарушении принимают также
прокуратура и полиция.
Уполномоченное ведомство
проведет проверку и привле�
чет нарушителя к ответствен�
ности.

Земельный кодекс РФ
дает собственнику земли оп�
ределенные гарантии. Со�
гласно ст. 60 ЗК РФ, если уча�
сток был занят самовольно,
то нарушенное право должно
быть восстановлено. Данные
участки подлежат возвраще�
нию их владельцам, аренда�
торам и пользователям (ст. 76
ЗК РФ). Если нарушитель в
результате своих действий
понес убытки, то они не под�
лежат компенсации.

Я ГОВОРЮ ТЕБЕ:
«САЛАМ!»
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НРАВИТСЯ ли вам путе�
шествовать? Как часто

вам удается вырваться из
повседневной суеты и очу�
титься в незнакомом горо�
де или стране? Думаю, най�
дется немало любителей
исследовать не известные
им до этого места, знако�
миться с новыми людьми и
культурами.

 Помимо того, что это
очень интересно и познава�
тельно, так это еще и по�

НАВСТРЕЧУ НОВЫМ ГОРИЗОНТАМ
лезно для физического и
психического здоровья.
Благодаря путешествиям
организм человека приспо�
сабливается к тысячам но�
вых микроорганизмов, за�
каляется, снижается риск
сердечно�сосудистых за�
болеваний, укрепляются
мышцы и развиваются
творческие способности,
снижается уровень стрес�
са.

 Бесспорно, путеше�
ствие – это отличная воз�
можность расширить свой
кругозор, улучшить память,

СЛАВНОЙ РОДИНОЙ
ГОРЖУСЬ Я!

ПО ТРАДИЦИИ с 23 ян�
варя по 23 февраля в

России проходит месяч�
ник оборонно�массовой и
военно�патриотической
работы. В Карачаево�
Черкесии в этом году он
проводится региональ�
ным отделением ДОСААФ
России КЧР совместно с
Министерством образо�
вания и науки КЧР под де�
визом «Славной Родиной
горжусь я!».

22 января в здании Цен�
тра военно�патриотическо�
го воспитания молодежи г.
Черкесска состоялось тор�
жественное открытие ме�
сячника. На мероприятии
присутствовали представи�
тели Министерства туриз�
ма, курортов и молодежной
политики, военного комис�
сариата КЧР, Управления
Росгвардии по КЧР, Батал�
пашинского казачьего об�
щества, Министерства об�
разования и науки КЧР, об�
щественных ветеранских
организаций и объедине�
ний, представители Рос�

сийского движения школь�
ников, юнармейцы МКОУ
«СОШ пос. Майский», МКОУ
«СОШ пос. Кавказский»,
МКОУ «СОШ № 2 ст. Сторо�
жевой �2», МКОУ ДО «Центр
военно�патриотического
воспитания молодежи» г.
Черкесска.

Было зачитано поздрав�
ление от имени Главы рес�
публики Р. Темрезова всем
участникам мероприятия.

Андрей Желнаков, и.о.
председателя регионально�
го отделения ДОСААФ Рос�
сии, в своем выступлении
отметил, что все мероприя�
тия будут проводиться не
только для того, чтобы оп�
ределить, кто первый. Это
в первую очередь дань па�
мяти павшим за нашу Роди�
ну. Он пожелал, чтобы наши

мальчишки побеждали не на
войне, а только на спортив�
ных площадках.

Юнармейцы Центра во�
енно�патриотического вос�
питания молодежи города
Черкесска представляли
Карачаево�Черкесию в фи�
нале всероссийской игры
«Победа» в Москве. Само�
му активному участнику
игры А. Скатчану был вру�
чен знак отличия юнармей�
ской доблести III степени.
Медалью «90 лет ДОСААФ»
награждены Г. Гербекова, А.
Эркенов и С. Магкаева.

С открытием месячника
ребят поздравили заведую�
щая отделом воспитатель�
ной работы, дополнитель�
ного образования и защиты
прав детей Министерства
образования и науки КЧР Б.

Гербекова, заместитель на�
чальника Управления Рос�
гвардии по КЧР полковник
полиции Марат Цуров и др.

Присутствующие с удо�
вольствием посмотрели но�
мера художественной само�
деятельности, представ�
ленные юнармейцами: во�
енный флешмоб в исполне�
нии учащихся МКОУ «СОШ
пос. Майский», показатель�
ное выступление юнармей�
ского отряда МКОУ «СОШ
пос. Кавказский»…

Зал затаил дыхание, ког�
да слушал песни «Боевые
ордена», «Мой папа воен�
ный», которые исполнили
Дарья Корнилова и Артем
Бондаренко.

23 января во всех шко�
лах республики прошли
торжественные мероприя�
тия, посвященные откры�
тию месячника.

Н. ЭДИЕВА.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Подход к детям и их ро�

дителям у Валентины Анд�
реевны строился, прежде
всего, на горячем стремле�
нии помочь и поддержать
их, и никогда не рубить с
плеча.  Она ярый противник

ПО ДЕЛАМ
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ
лишения родителей прав и
всегда борется до конца,
чтобы сохранить в семье
равновесие. Но, увы, это не
всегда получается…

Многих подкупает ее
внимательный, доброжела�
тельный взгляд, приветли�
вая улыбка, душевность вку�
пе с интуитивной педагоги�
ческой стрункой.

� Валентина Андреевна,
о современных детях и под�
ростках нередко слышишь:
«Они другие». А значит, и
методы воздействия на тех,
кто находится в зоне ваше�
го внимания, должны, как
говорится, шагать в ногу со
временем.

� Безусловно, перемены
– социальные, мировоз�

зренческие, экономичес�
кие, произошедшие в 90�х
годах, повлияли сначала на
подраставших тогда роди�
телей нынешних детей. По�
явилась и новая подростко�
во�молодежная субкульту�
ра, романтизирующая, к
примеру, криминальную

среду и тюремные понятия
– АУЕ («арестантский уклад
един») и требующая сбора
денег на «общак». Этим сей�
час кишит Интернет, созда�
ются сообщества в соци�
альных сетях, на которые
подписываются сотни тысяч
человек… И хотя в нашей
среде увлекающихся этим
течением подростков мы не
заметили, по долгу службы
в целях профилактики надо
работать на опережение. В
этом плане с нами тесно
взаимодействует старший
психолог отдела службы
исполнения наказаний при
МВД по КЧР Фатима Лайпа�
нова, которая во время
встреч со школьниками
профессионально развен�

чивает всю эту ложную «ро�
мантику».

� Тут бы подросткам чаще
напоминать о «герострато�
вой славе». Ведь этот грек
из города Эфеса, честолю�
бец, добивавшийся славы
любой ценой, в глубокой
древности ради этого сжег
храм Артемиды. Разве се�
годня стремление подрост�
ков «быть крутым» не имеет
ту же подоплеку? Взять, к

примеру, тему наркомании…
� Каждое наше меропри�

ятие, проводимое в школах,
стараемся провести так,
чтобы увиденное и услы�
шанное подростками потря�
сало и давало пищу уму и
сердцу. Это – и выступле�
ние агитбригад, флешмобы,
демонстрация видеомате�
риалов, лекции врачей�нар�
кологов, психологов… Бес�
прецедентной была и акция
по тестированию на нарко�
зависимость, организован�
ная по инициативе главы
администрации Карачаевс�
кого муниципального райо�
на Спартака Кущетерова,
когда эту процедуру прохо�
дили известные спортсме�
ны, тренеры, руководящие

работники.
Мы тесно сотрудничаем

с автономной некоммер�
ческой организацией
«Центр противодействия
наркомании и алкоголиз�
му». Учредители центра
Дмитрий Загребельный,
Алексей и Татьяна Латути�
ны, Рустам Худайбанов –
постоянные участники на�
ших мероприятий. Живое
слово из первых уст тех, кто
посвятил себя вызволению
людей из беды, – наше глав�
ное оружие, оберегающее
подростков от негатива.

…Нашу беседу прервала
посетительница, приехав�
шая к Климовой из одного
из аулов: «Спасибо, Вален�
тина Андреевна, за сына.
Просил вам передать боль�
шой привет из армии».

Мешать им я не стала.
Тем более успела еще уз�
нать, что среди подобных
благодарностей была и
одна особенная – от той
самой женщины, которая
когда�то угрожала Климо�
вой расправой. Теперь у нее
все хорошо – взялась за ум,
воссоединилась с детьми, и
они вместе обихаживают
свой дом, в который пришло
умиротворение и где теперь
пахнет пирогами…

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

№ 6 (9181) 9 января

НАШ ДЕВИЗ: ДОСРОЧНО
Сдано в эксплуатацию общежитие для Кавказского совхо�

за�техникума. Четыреста человек будут жить в этом прекрас�
ном пятиэтажном здании. Здесь создано все для хорошего
отдыха и для плодотворной учебы. Вокруг общежития � ас�
фальтовые дорожки, газоны. Словом, неплохой подарок для
учащихся техникума преподнесли работники строительного
участка ПМК�96 треста «Карачайчеркессельхозстрой», которым
руководит тов. Коваль. План 1968 года здесь перевыполнен по
всем статьям. Сейчас перед нами задача � построить главный
учебный корпус техникума.

№ 17 (9192) 24 января

В МОСКВУ, НА ВЫСТАВКУ
Вручение путевки на Выставку достижений народного хо�

зяйства в качестве поощрения лучшим чабанам, дояркам, ме�
ханизаторам давно уже практикуется в сельхозартели «Роди�
на». Только в канун нового года в Москве побывало 17 человек.
Они ознакомились с достижениями современной науки и тех�
ники, с передовым опытом лучших мастеров полеводства и
животноводства страны.

� В феврале нынешнего года, � говорит секретарь партий�
ной организации колхоза Бинегер Бабулаевич Чотчаев, � в
Москву поедут еще 20 лучших наших производственников.

№ 41 (9216) 27 февраля

ИЗ ВЛАДИВОСТОКА В КАНАДУ
отправился с грузом на борту теплоход «Карачаево�Черке�

сия». Во Владивосток корабль прибыл из Австралии, порты кото�
рой входили в маршрут кругосветного плавания экипажа, совер�
шаемого по заданию Государственного Балтийского пароходства.

№ 50 (9225) 12 марта

«АЛЛО, АРХЫЗ!»
Таких позывных пока Архыз не слышит: с этим населенным

пунктом нет телефонной связи. Но пройдет несколько дней, и
они станут обычными для Архыза. Бригада связистов, возглав�
ляемая бригадиром тов. Григоровым, завершает строитель�
ство телефонной линии из Зеленчукской в Архыз. Они дали
слово выполнить все работы к 16 марта � Дню выборов в ме�
стные Советы депутатов трудящихся.

№ 104 (9279) 27 мая

СМОТР ОРКЕСТРОВ
проведен в Черкесске. В нем приняли участие тринадцать

самодеятельных коллективов из районов области и областно�
го центра. Дипломов первой степени удостоены оркестр на�
родных инструментов Хабезского Дома культуры, а также эс�
традный ансамбль Дворца культуры химзавода и духовой ор�
кестр завода резиновых технических изделий.

№ 124 (9299) 21 июня

СТРОИТЕЛЬСТВО СТАДИОНА
на общественных началах начато в городе Карачаевске.

Хороший подарок получат спортсмены и жители города и рай�
она: на новом стадионе только на западных трибунах сможет
разместиться 2640 зрителей.

Уже проведено два воскресника, произведена планировка
площади, заложен фундамент трибун. В сооружении стадиона
примет участие вся общественность города и района.

№ 152 (9327) 31 июля

НАЗВАНА ИМЕНЕМ ОБЛАСТИ
Ныне одна из пещер, открытых спелеологами области, носит

название области. Ее открыли на дне Азовского моря участни�
ки специальной экспедиции во главе с энтузиастом спелеоло�

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1969 год)
гии нашей области, инструктором областного совета по туриз�
му Вениамином Ахматовым. Ребята прошли не один десяток
километров на полуострове Казантип, преодолели немало
трудностей, но остались довольны. Ведь теперь в их активе
наряду с тридцатью двумя «сухопутными» пещерами записаны
и четыре морских.

№ 165 (9340) 19 августа

ЕЩЕ ОДНА ШКОЛА
Идут завершающие работы на строительстве средней шко�

лы в ауле Эльбурган. Сейчас в здании настилаются полы, про�
изводится внутренняя отделка, а на территории, примыкаю�
щей к школе, в разгаре благоустроительные работы.

Сооружение школы ведет коллектив передвижной механи�
зированной колонны № 554.

За парты школы, которую строители обязались сдать к 1
сентября, сядут свыше 500 детей.

№ 166 (9341) 20 августа

МОЛОДЫЕ РАБОЧИЕ �
ГЕРОЯМ ЗАЩИТЫ ПЕРЕВАЛОВ

В первых числах сентября на перевале Халега появится
памятник героям � защитникам Северного Кавказа. Он будет
представлять собой треугольную стелу со звездой, а к подно�
жию стелы примкнет чаша с символическим факелом.

Так памятник сейчас выглядит на рисунке. Уже готовы от�
дельные его части. А пока на перевале побывали девятнадцать
комсомольцев с предприятий Черкесска: токари, слесари, со�
трудники отдела технического контроля... В рюкзаках они
доставили туда строительный материал.

№ 198 (9373) 3 октября

ОНИ СТАНУТ АКТЕРАМИ
24 юноши и девушки коренных национальностей области

посланы обучаться актерскому искусству в Тбилисском теат�
ральном институте. Они станут ядром двух национальных трупп
� карачаевской и черкесской, которые начнут свою творческую
деятельность в нашем театре с осени 1972 года...

Успешно овладевают знаниями студенты Билял Мекеров,
Люба Лайпанова, Кемал Коркмазов, Олег Аргунов, Мамедбий
и Тезада Тутовы и другие.

В соревновании за достойную встречу 100�летия со дня
рождения Владимира Ильича Ленина наши земляки одержали
внушительную победу, завоевав звание «Лучшая академичес�
кая группа» и премию � коллективную творческую поездку в
столицу нашей Родины � Москву...

№ 238 (9413) 27 ноября

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!
В Кызыл�Покуне открылся новый продовольственный ма�

газин, причем жители аула с полным основанием заявляют, что
он под стать городскому. Здесь введено самообслуживание, и
во многом благодаря этому только за 15 дней продано товаров
на 6 тысяч рублей.

Новый магазин седьмой из числа открытых в этом году в
Малокарачаевском районе.

№ 242 (9417) 3 декабря

АВТОБУСЫ ИДУТ К МОРЮ
Десятки и сотни пассажиров перевозит Черкесская автоба�

за крайсовета по туризму и экскурсиям. Ее комфортабельные
автобусы идут к голубым озерам Кабарды, к Домбаю и Архызу,
в Грузию, к Черному морю.

За 10 месяцев 1969 года шоферы автобазы перевезли
234500 пассажиров, что на 65000 больше, чем за прошлый
год.

Подготовила Татьяна ИВАНОВА.

Курьер муз

НЕСКОЛЬКО лет назад я
увидела работы этой ху�

дожницы на одной из выста�
вок в Черкесске. Яркая па�
литра, прозрачная световоз�
душная среда, а главное �
раскованная манера письма
пленили меня сразу и бес�
поворотно.

Картина, притянувшая к
себе мой взгляд, дробилась
оттенками зелени и сини.
Распадаясь на короткие
ломкие штрихи, по яркой
лазури вверх тянулись длин�
ные золотисто�серые линии.
Жёлтые блики умиротворя�
юще стелились внизу. И за�
вораживали неожиданные
вкрапления неправдоподоб�
но красивого бирюзового
цвета.

Я смотрела. Стройные,
как мечи, сосны густыми
уверенными кронами врыва�
лись в небесную синь. В глу�
бине деревьев оранжево
полыхали отсветы осени.
Мягко обходя груды камней,
ласково стелилась начинаю�
щая желтеть трава. И, бро�
сая бирюзовые отблески
своей студёной глубины,
струился лесной ручей, воб�
равший в себя голубизну
неба, зелень чащи и вкрад�
чивую желтизну травы. Я
долго стояла у картины, уз�
навая давно забытое, остав�
шееся в детстве, в том дне
или часе, когда цвет неба
вдруг сгустился, и речка
сверкнула бирюзовым оком,
и буклированная одуванчи�
ками тропа ласково и на�
стойчиво позвала за собой.

«Махарский этюд» назы�
валась картина. Автор � За�
рима Хубиева. Я изучила
ещё две картины художни�
цы � и опять провалилась в
зелёный мир, в такие род�
ные пейзажи. А потом на
улице долго не могла понять,
как я очутилась в этой вне�
запной зиме.

С самой же Заримой Ху�
биевой я познакомилась
позже � и сразу же захотела
выяснить, откуда берут на�
чало животворные истоки её
таланта.

Зарима Юсуфовна роди�
лась в станице Сторожевой
Зеленчукского района, там
же окончила школу. Рисо�
вать любила всегда, поэто�
му её поступление на худо�
жественно�графический фа�
культет Карачаево�Черкес�
ского пединститута было
вполне закономерным. А
потом с родным факульте�
том её связала работа � на
целых 22 года.

В 2009 г. Зарима Хубие�
ва с успехом защитила кан�
дидатскую диссертацию, а в
2012 году ее пригласили в
СКГГТА на факультут дизай�
на и искусств � заведовать
кафедрой изобразительно�
го искусства. Работать со
студентами ей нравилось
всегда: в молодёжи она ви�
дит большой творческий
потенциал.

� Наука делает из людей
специалистов, а мы форми�
руем душу, � убеждена За�
рима Юсуфовна. � Но не
только студенты у нас учат�
ся � мы у них тоже. Скажем,
я даю им задание сочинить
композицию на определён�
ную тему. И вот вроде зада�
ние одно � а исполнение у
каждого разное. Но как они
умеют раскрыть свой замы�
сел, когда защищают свою
работу, � нельзя не восхи�
щаться. В каждую свою ра�
боту студенты вкладывают
сущностный смысл, и этот
смысл лёгкий и естествен�
ный, как пение, как смех.

Что ж, понимание сво�
бодной сущности художни�
ка помогает воспитать на�
стоящего художника, для
которого искусство � это
призвание. Но работа со
студентами никогда не ме�
шала Зариме Юсуфовне
творить.

� Я люблю писать с нату�
ры, особенно меня мотиви�
руют и вдохновляют пейза�
жи Махара, Теберды, Архы�

«ЕЁ ЖИВОПИСЬ
ЛУЧЕЗАРНА!»

за. Цветовое изложение и
палитру выбираю контраст�
ную, тепло�холодную. То
есть постановка тёплая, но
обязательно на контрасте с
холодным, иначе картина не
состоится. Что касается тех�
ники, то она может быть
любой, но люблю заканчи�
вать мастихином: он даёт
живость работе и более ин�
тересен для зрителя. Ведь
все художники работают
ради зрителя � именно он
увидит главное, поймёт за�
мысел автора.

Откуда берёт силы не
только работать, но и думать
о зрителе эта мягкая, улыб�
чивая женщина, пережив�
шая огромное горе � внезап�
ную смерть своего старше�

го сына Науара, которому
было всего 22 года? Навер�
ное, спасает дружная семья:
супруг Хыйса Хубиев, заме�
ститель главного инженера
МРСК Северного Кавказа,
дочь Айшат, которая сейчас
окончила Пятигорский фар�
мацевтический институт, и
второй сыночек, Ислам, �
ныне восьмиклассник.

А может, спасает работа?
Зарима Хубиева, завкафед�
рой изобразительного ис�
кусства факультета дизайна
и искусств, кандидат педа�
гогических наук, доцент,
член Союза дизайнеров Рос�
сии, не только преподаёт и
выполняет объёмную адми�
нистративную работу, но и
постоянно принимает учас�
тие во всероссийских и меж�
дународных конкурсах, выс�
тавках и экспозициях. Как
результат � множество дип�
ломов, почётных грамот,
благодарственных писем из
разных регионов и городов
России и даже из Македо�
нии.

Её студенты, участвуя в
конкурсах и научно�практи�
ческих конференциях, также
уверенно заявляют о себе.
Так, статью «Декоративно�
прикладное искусство в жиз�
ни человека» студентки 2
курса Амины Мижевой, ра�
ботавшей под руководством
Заримы Хубиевой, включи�
ли в сборник конференции
«Наука, образование и инно�
вации», проходившей в Уфе
в 2016 году.

К слову, студенты просто
горят желанием поделиться
своим мнением о любимой
преподавательнице. Удиви�
тельно, какие точные и пра�
вильные характеристики
умеют они находить!

� Она не загоняет студен�
тов в какие�то жесткие рам�
ки и ограничения. Мне боль�
ше нравится графика, и она
помогает мне развиваться в
этом направлении, � говорит
студентка 4 курса Лаура Ха�
батова.

� Она научила меня по�
ниманию соразмерности и
формы, цветоведению и
композиции. Любую карти�
ну ведь можно считать за�
конченной, если она состо�
ялась композиционно, � до�
бавляет её однокурсница
Фатима Байрамкулова.

А второкурсницы Диана
Жирова и Айза Эсмурзиева
итожат:

� Она понимает и прини�
мает индивидуальность каж�

дого студента, умеет моти�
вировать. Она верит в нас, в
наш талант!

Ислам Загаштов, быв�
ший студент Хубиевой, сей�
час преподаёт ИЗО и черче�
ние в СОШ № 8 г. Черкесска:

� Зарима Юсуфовна чут�
ка, как человек, доброжела�
тельна, как преподаватель,
а как у художника, у неё мно�
го внутренней свободы и
способов самовыражения.

С удовольствием расска�
зывают о том, какой Зарима
Юсуфовна художник, руко�
водитель и товарищ, и её
коллеги.

� Хубиева � это большая
творческая и администра�
тивная единица. У нас много
талантливых студентов, но
ни один талант нельзя рас�
крыть, если не будет таких
наставников, как Зарима
Юсуфовна, � отзывается де�
кан факультета дизайна и
искусств Лариса Атаева.

� Зарима � человек боль�
шой души, у нее очень ши�
рокая натура. Она большой
профессионал во всем � и
как руководитель, и как ху�
дожник, � говорит заслу�
женный художник КЧР Ма�
гомедзериф Гаджаев. � Она
работает в реалистической
манере, но с элементами
импрессионизма, мгновен�
но схватывая дух и состоя�
ние природы. В ней много
внутренней экспрессии, и
эти чувственные эмоции
выражаются в тональных
соотношениях света и цве�
та.

� Охарактеризовать ауру
Заримы Юсуфовны можно
словом «теплый». Она опека�
ет каждого, всем помогает,
любая жизненная ситуация
находит отклик в её душе, �

считает Галина Иванова,
старший преподаватель ка�
федры ИЗИ. � Ещё она нахо�
дит время заниматься твор�
чеством. Её девиз � «Трудно
� не значит невозможно». На
те же архызские пленэры
студентов она ездит не толь�
ко с проверкой, но и с огром�
ным этюдником. Если она пи�
шет осенний пейзаж, то её
краски составлены так, что
понимаешь � да, именно та�
кими должны быть осенние
краски.

� В её работах много ес�
тественности и свободы.
Она не боится цвета, поэто�
му у неё интересные откры�
тые цветовые решения,
светлая цветовая трактовка.
Мне нравится её реалисти�

ческий подход, но в
ней много от худож�
ников�передвижни�
ков, � это мнение
Солтана Салпага�
рова, старшего
преподавателя ка�
федры ИЗИ.

� Я очень ценю
ее пейзажи. Она
всегда работает с
натуры, причём
всегда делает эс�
кизы и предвари�
тельные этюды, и
сегодня это осо�
бенно ценно, � ут�
верждает завка�
федрой «Дизайн»
Нина Урусова.

� Творчество Ху�
биевой такое же
доброе и тёплое,
как она сама, так же
погружает в свой
светлый мир, � до�
бавляет Ольга Вла�
сенко, старший
преподаватель ка�
федры «Дизайн». �
Её живопись луче�
зарна!

� Творчество
Заримы Хубиевой
является прежде
всего отражением

её сути, � итожит Татьяна
Жарикова, заведующая
учебно�творческой произ�
водственной швейной лабо�
раторией.

Сама художница призна�
ётся, что любит выслуши�
вать конструктивную крити�
ку: дельная критика разви�
вает, заставляет посмот�
реть на творчество с другой
точки зрения. Ведь при
всем желании у художника
не может быть фасеточного
зрения, как у стрекозы.

� Пишу по вдохновению,
но выплёскивая на холст
всё, что сдерживала в себе,
копила, хранила, � это как
взрыв поющей души, � улы�
бается Зарима.

Я наблюдаю, как работа�
ет художница: её тёплая
одухотворённая суть сейчас
отражается в её лице, взгля�
де, состоянии. Сейчас она
работает над картиной
«Ритмы гор». Эти ритмы
должны проявиться в осо�
бой пульсации картины,
рельефной зубчатости пей�
зажа, движении ветра в кро�
не, потоках и брызгах воды,
плещущейся в горном ручье
птичке, ярких и смелых
красках.

� Я считаю, что искусство
в любых своих проявлениях
спасает мир, да и человека,
от хаоса и разрушения, �
задумчиво говорит художни�
ца, выбирая кисти. Заходя�
щее солнце золотит её вдох�
новенное лицо, умные гла�
за...

Знаете, а я считаю, что
мир от хаоса спасут прежде
всего такие люди, как пре�
красный человек и талантли�
вый художник Зарима Хуби�
ева.

Шахриза БОГАТЫРЁВА.
Фото автора.

Мир твоих
увлечений

развить интеллектуальные
способности. Как утверждал
французский писатель Ана�
толь Франс: «Путешествия
учат больше, чем что бы то
ни было. Иногда один день,
проведенный в других мес�
тах, дает больше, чем де�
сять лет жизни дома». Пол�
ностью согласна с этим выс�
казыванием, поскольку убе�
дилась в этом на собствен�
ном опыте, побывав в не�
скольких странах Европы и
в США. Причем более по�
лезны и увлекательны само�
стоятельные поездки, когда

просто изучаешь город с
картой в руках. Конечно,
многие предпочитают брать
организованные туры с ги�
дом, опасаясь заблудиться
в незнакомой местности,
или из�за того, что не знают
иностранного языка. Но, как
известно, «язык до Киева
доведет». Поэтому стоит по�
пробовать хоть раз совер�
шить тур без экскурсовода.
Ведь это так здорово бро�
дить по незнакомым улоч�
кам и находить интересные
места самостоятельно.

Окончание на 4�й стр.

Коротко

21�23 января в Междуна�
родном детском центре «Ар�
тек» прошла IV Всероссийская
конференция «Артек. ТОП�
2019». Ее участники — пред�
ставители разных регионов
страны: педагоги, ученые, ин�
женеры, бизнесмены, культур�
ные и общественные деятели
�  обсудили интеграцию тема�

тических образовательных
программ в жизнь МДЦ и вы�
работали подходы к формиро�
ванию образовательного про�
странства, направленного на
развитие и профессиональный
выбор детей и молодежи. Ка�
рачаево�Черкесию на мероп�
риятии представили студенты
КЧГУ Радмир Эркенов, Луиза
Хубиева, Саният Узденова во
главе со старшим преподава�

телем факультета психологии
и социальной работы КЧГУ
Фатимой Салпагаровой.

22 января, в день рожде�
ния Аркадия Гайдара, в биб�
лиотеке лицея №1 г. Усть�
Джегуты прошел литератур�
ный час «Когда жизнь – под�
виг и пример». Ко дню рожде�
ния писателя здесь была
оформлена выставка «Книги
Гайдара живут». В начале ме�

роприятия педагог�библиоте�
карь Т. Дзюба кратко позна�
комила ребят с удивительной
биографией писателя�воина,
который прожил короткую, но
яркую жизнь. Рассказ сопро�
вождался обзором выставки
книг. Школьники узнали о том,
как появился псевдоним Гай�
дар, познакомились с истори�
ей создания книги «Тимур и
его команда».
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СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 2 (270) от 29.01.2019 г.

опубликованы:
Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 10 от 18

января 2019 года «О внесении изменения в Указ Президента
Карачаево�Черкесской Республики от 16.08.2010 № 163 «Об ут�
верждении Положения о Министерстве сельского хозяйства Ка�
рачаево�Черкесской Республики»;

Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 11 от 18
января 2019 года «О внесении изменений в Указ Президента
Карачаево�Черкесской Республики от 06.09.2010 № 180 «Об ут�
верждении Положения и структуры Министерства финансов Ка�
рачаево�Черкесской Республики»;

Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 12 от 18
января 2019 года «О внесении изменения в Указ Президента
Карачаево�Черкесской Республики от 31.01.2011 № 8 «О Меж�
ведомственной рабочей группе по противодействию идеологии
терроризма в Карачаево�Черкесской Республике»;

Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 13 от 18
января 2019 года «О признании утратившими силу некоторых
нормативных правовых актов Карачаево�Черкесской Республи�
ки»;

Постановление Избирательной комиссии Карачаево�Черкес�
ской Республики № 60/346�6 от 18 января 2019 г. «О назначении
Турабаева М. Д. членом Территориальной избирательной комис�
сии по Прикубанскому району с правом решающего голоса»;

Постановление Избирательной комиссии Карачаево�Черкес�
ской Республики № 60/347�6 от 18 января 2019 г. «Об освобож�
дении Борлакова Х.Р. от обязанностей члена Территориальной
избирательной комиссии по Усть�Джегутинскому району с пра�
вом решающего голоса»;

Постановление Избирательной комиссии Карачаево�Черкес�
ской Республики № 60/348�6 от 18 января 2019 г. «Об освобож�
дении Добагова М.Ю. от обязанностей члена Территориальной
избирательной комиссии по Хабезскому району с правом реша�
ющего голоса»;

Постановление Главного управления Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам № 1 от 23 января 2019 г. «О
внесении изменения в постановление Главного управления Ка�
рачаево�Черкесской Республики по тарифам и ценам от 18
декабря 2018 г. № 181 «Об установлении тарифов на тепловую
энергию, отпускаемую потребителям КЧ РГУП «Теплоэнерго» на
2019 – 2023 годы».

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Являясь верным стражем Фемиды, Вы надежно стоите на
защите интересов жителей республики и государства в целом.
Ваши профессионализм, целеустремленность, внимательное от!
ношение к любым возникающим проблемам отличают Вас как
талантливого организатора и авторитетного руководителя. Вас
знают как опытного, мудрого, обладающего разносторонними
знаниями, умеющего принимать взвешенные и конструктивные
решения человека. Мы уверены, что и в дальнейшем Ваши богатый
жизненный опыт и организаторский талант будут способствовать
успешному укреплению независимости и самостоятельности судебной
власти Карачаево!Черкесской Республики.
Желаем Вам крепкого здоровья, неиссякаемой энергии и дальнейших успехов

в работе во имя процветания нашей республики и России в целом.
Счастья, добра и благополучия Вам и Вашим близким.

Уважаемый

Руслан Закерьяевич
СЕМЕНОВ!

Тепло и сердечно поздравляем Вас
с днем рождения!

Коллектив Верховного Суда
Карачаево?Черкесской Республики

Извещение о проведении аукциона.
Администрация Адыге?Хабльского муниципального района
информирует население о проведении аукциона на право

заключения договоров аренды земельных участков.
Уполномоченный орган, организатор аукциона – админист�

рация Адыге�Хабльского муниципального района. Дата начала
приема заявок – 29.01.2019.Дата окончания приема заявок –
01.03.2019 до 16:45.Дата рассмотрения заявок – 06.03.2019.Срок
внесения задатка — до 01.03.2019 до 16:45. Дата проведения
аукциона – 11.03.2019 в 12 часов 30 минут, по адресу: КЧР,
Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Советская, 16, каб.
№ 301. Время и место приема заявок – рабочие дни: понедель�
ник � пятница с 9.00 до 16.45, перерыв с 13.00 до 14.00, по
адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Со�
ветская, 16, каб. № 117, тел. 8 (87870) 5�11�63, эл. почта: ad�
habl09@mail.ru Прием заявок на участие в аукционе осуществ�
ляется по выбору заявителя лично, либо посредством почтовой
связи на бумажном носителе или в форме электронных докумен�
тов с использованием информационно�телекоммуникационной
сети «Интернет». Запрещается перечисление задатка третьим
лицом за претендента на участие в аукционе. Предмет аукциона:
Лот № 1 – заключение договора купли�продажи земельного
участка из категории земель населенных пунктов, площадью
2500 кв.м., с кадастровым номером: 09:01:0030202:954, распо�
ложенного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Чер�
кесская Республика, Адыге�Хабльский район, а. Баралки, ул.
Шоссейная, 22, разрешенное использование: ведение огородни�
чества; Начальная цена предмета аукциона: 34725,00 руб.; Шаг
аукциона: 1041,75 руб.;Размер задатка: 7545,00 руб.; Размер
стоимости предмета аукциона определяется по результатам аук�
циона; Решение о проведении аукциона � постановление адми�
нистрации Адыге�Хабльского муниципального района № 660 от
26.12.2018. В соответствии с основным видом разрешенного
использования земельного участка не предусматривается стро�
ительство капитального здания, сооружения. Лот № 2 – заклю�
чение договора купли�продажи земельного участка из катего�
рии земель населенных пунктов, площадью 2500 кв.м, с када�
стровым номером: 09:01:0030202:976, расположенного по адре�
су: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Республика,
Адыге�Хабльский район, а. Баралки, ул. Шоссейная, 20, разре�
шенное использование: ведение огородничества; Начальная цена
предмета аукциона: 34725,00 руб.;Шаг аукциона: 1041,75 руб.;
Размер задатка: 7545,00 руб.; Размер стоимости предмета аук�
циона определяется по результатам аукциона; Решение о про�
ведении аукциона � постановление администрации Адыге�Хабль�
ского муниципального района № 660 от 26.12.2018. В соответ�
ствии с основным видом разрешенного использования земель�
ного участка не предусматривается строительство капитального
здания, сооружения. Лот № 3 – право на заключение договора
аренды земельного участка из категории земель населенных
пунктов, площадью 2500 кв.м, с кадастровым номером:
09:01:0030202:965, расположенного по адресу: Российская Фе�
дерация, Карачаево�Черкесская Республика, Адыге�Хабльский
район, а. Баралки, ул. Шоссейная, 18, разрешенное использова�
ние: ведение огородничества; Срок аренды — 3 года; Начальная
цена предмета аукциона: 520,88 руб. ; Шаг аукциона: 15,63 руб.;
Размер задатка: 104,18 руб.; Размер ежегодной арендной платы
определяется по результатам аукциона; Решение о проведении
аукциона � постановление администрации Адыге�Хабльского му�
ниципального района № 668 от 26.12.2018.В соответствии с
основным видом разрешенного использования земельного уча�
стка не предусматривается строительство капитального здания,
сооружения. Лот № 4 – право на заключение договора аренды
земельного участка из категории земель населенных пунктов,
площадью 2500 кв.м, с кадастровым номером: 09:01:0030202:968,
расположенного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�
Черкесская Республика, Адыге�Хабльский район, а. Баралки, ул.
Шоссейная, 21, разрешенное использование: ведение огородни�
чества; Срок аренды — 3 года; Начальная цена предмета аук�
циона: 520,88 руб.; Шаг аукциона: 15,63 руб.;Размер задатка:
104,18 руб.; Размер ежегодной арендной платы определяется по
результатам аукциона; Решение о проведении аукциона � поста�
новление администрации Адыге�Хабльского муниципального
района № 670 от 26.12.2018. В соответствии с основным видом
разрешенного использования земельного участка не предусмат�
ривается строительство капитального здания, сооружения. Лот
№ 5 – право на заключение договора аренды земельного уча�
стка из категории земель населенных пунктов, площадью 2500
кв.м, с кадастровым номером: 09:01:0030202:969, расположен�
ного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская
Республика, Адыге�Хабльский район, а. Баралки, ул. Шоссей�
ная, 23, разрешенное использование: ведение огородничества;
Срок аренды — 3 года;Начальная цена предмета аукциона: 520,88
руб.; Шаг аукциона: 15,63 руб. ; Размер задатка: 104,18 руб.;
Размер ежегодной арендной платы определяется по результа�
там аукциона; Решение о проведении аукциона � постановление
администрации Адыге�Хабльского муниципального района № 663

от 26.12.2018. В соответствии с основным видом разрешенного
использования земельного участка не предусматривается стро�
ительство капитального здания, сооружения. Лот № 6 – право
на заключение договора аренды земельного участка из катего�
рии земель населенных пунктов, площадью 2500 кв.м, с када�
стровым номером: 09:01:0030202:971, расположенного по адре�
су: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Республика,
Адыге�Хабльский район, а. Баралки, ул. Шоссейная, 15, разре�
шенное использование: ведение огородничества;Срок аренды
— 3 года; Начальная цена предмета аукциона: 520,88 руб.; Шаг
аукциона: 15,63 руб.; Размер задатка: 104,18 руб.; Размер еже�
годной арендной платы определяется по результатам аукциона;
Решение о проведении аукциона � постановление администра�
ции Адыге�Хабльского муниципального района № 666 от
26.12.2018. В соответствии с основным видом разрешенного
использования земельного участка не предусматривается стро�
ительство капитального здания, сооружения. Лот № 7 – право
на заключение договора аренды земельного участка из катего�
рии земель населенных пунктов, площадью 2500 кв.м., с када�
стровым номером: 09:01:0030202:970, расположенного по адре�
су: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Республика,
Адыге�Хабльский район, а. Баралки, ул. Шоссейная, 24, разре�
шенное использование: ведение огородничества; Срок аренды
— 3 года; Начальная цена предмета аукциона: 520,88 руб.; Шаг
аукциона: 15,63 руб.; Размер задатка: 104,18 руб.; Размер
ежегодной арендной платы определяется по результатам аукци�
она; Решение о проведении аукциона � постановление админи�
страции Адыге�Хабльского муниципального района № 665 от
26.12.2018. В соответствии с основным видом разрешенного
использования земельного участка не предусматривается стро�
ительство капитального здания, сооружения. Лот № 8 – право
на заключение договора аренды земельного участка из катего�
рии земель населенных пунктов, площадью 2500 кв.м, с када�
стровым номером: 09:01:0030202:964, расположенного по адре�
су: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Республика,
Адыге�Хабльский район, а. Баралки, ул. Шоссейная, 17, разре�
шенное использование: ведение огородничества;Срок аренды
— 3 года; Начальная цена предмета аукциона: 520,88 руб.; Шаг
аукциона: 15,63 руб.; Размер задатка: 104,18 руб.; Размер
ежегодной арендной платы определяется по результатам аукци�
она; Решение о проведении аукциона � постановление админи�
страции Адыге�Хабльского муниципального района № 664 от
26.12.2018. В соответствии с основным видом разрешенного
использования земельного участка не предусматривается стро�
ительство капитального здания, сооружения. Лот № 9 – право
на заключение договора аренды земельного участка из катего�
рии земель населенных пунктов, площадью 2500 кв.м, с када�
стровым номером: 09:01:0030202:963, расположенного по адре�
су: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Республика,
Адыге�Хабльский район, а. Баралки, ул. Шоссейная, 16, разре�
шенное использование: ведение огородничества;Срок аренды —
3 года; Начальная цена предмета аукциона: 520,88 руб.; Шаг
аукциона: 15,63 руб.; Размер задатка: 104,18 руб.; Размер еже�
годной арендной платы определяется по результатам аукциона;
Решение о проведении аукциона � постановление администра�
ции Адыге�Хабльского муниципального района № 667 от
26.12.2018. В соответствии с основным видом разрешенного
использования земельного участка не предусматривается стро�
ительство капитального здания, сооружения. Лот № 10 – право
на заключение договора аренды земельного участка из катего�
рии земель населенных пунктов, площадью 2500 кв.м, с када�
стровым номером: 09:01:0030202:966, расположенного по адре�
су: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Республика,
Адыге�Хабльский район, а. Баралки, ул. Шоссейная, 19, разре�
шенное использование: ведение огородничества;Срок аренды
— 3 года; Начальная цена предмета аукциона: 520,88 руб.; Шаг
аукциона: 15,63 руб.; Размер задатка: 104,18 руб.; Размер
ежегодной арендной платы определяется по результатам аукци�
она; Решение о проведении аукциона � постановление админи�
страции Адыге�Хабльского муниципального района № 669 от
26.12.2018. В соответствии с основным видом разрешенного
использования земельного участка не предусматривается стро�
ительство капитального здания, сооружения. Извещение о про�
ведении аукциона размещено на официальном сайте Российс�
кой Федерации в информационно�телекоммуникационной сети
Интернет на сайте: torgi.gov.ru, на сайте администрации Адыге�
Хабльского муниципального района: a�hmr.ru и в газете «День
Республики». Реквизиты для перечисления задатка:УФК по Ка�
рачаево�Черкесской Республике (7902 Администрация Адыге�
Хабльского муниципального района л/сч 05793003200) ИНН
0917002111, КПП 091701001, Р/сч 40302810000003000034 Отде�
ление – НБ Карачаево�Черкесская Республика, г. Черкесск, БИК
049133001, ОКТМО 91603408101, КБК 311 111 05013 05 0000
120 – аренда, КБК 311 114 06013 05 0000 430 — продажа.
Заявка на участие в аукционе подается в уполномоченный орган
по форме, установленной в соответствии с аукционной докумен�
тацией размещенной на сайте torgi.gov.ru.

РАЗНОЕ

Утерянное свидетель�
ство о регистрации серия СА
№ 829042, выданное ГТН по
Адыге�Хабльскому району от
17.08.2017 г. на  имя Макао�
ва Ахмеда Владимировича,
считать недействительным.

Утерянный диплом се�
рия АВС 0635696 регистраци�
онный № 149, выданный
30.06.1998 г. Карачаево�Чер�
кесской государственной тех�
нологической академией на
имя Лайпанова Рашида Се�
итбиевича, считать недей?
ствительным.

Кадастровым инженером
Гурмиковой Аминат Нурби�
евной (КЧР, Хабезский рай�
он, а. Али�Бердуковский, ул.
Комсомольская, 13, тел. 8�
963�170�11�39), выполняют�
ся работы по подготовке
проекта межевания з/у, вы�
деляемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.
н.: 09:01:0000000:779: 783,
расположенные по адресу:
КЧР, Адыге�Хабльский рай�
он, АКХ «Вако�Жиле», поле
№ 5.

Заказчиком работ по
подготовке проекта межева�
ния является Гутякулов Ар�
тур Зурабович (КЧР, Адыге�
Хабльский район, а. Вако�
Жиле, ул. Молодежная, 1,
тел. 8�963�288�87�88).

С проектом межевания
з/у можно ознакомиться по
адресу: КЧР, Хабезский
район, а. Али�Бердуковский,
ул. Комсомольская, 13.

Обоснованные возраже�
ния относительно размера и
местоположения границ з/у
принимаются в течение 30
дней со дня опубликования
объявления по вышеуказан�
ному адресу.

Телефон отдела рекламы

26�36�34

www.denresp.ru
тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru

Теперь ваши
объявления,

а также рекламу
вы можете
разместить
и на сайте

газеты «День
республики»

В газете «День республики» от 20.10.2018г. №162�163
(19864) в объявлении кадастрового инженера Кубанова Расу�
ла Абулкеримовича, была допущена ошибка, вместо
09:08:0000000 и 09:08:0000000, читать 09:08:0000000:1362,
09:08:0000000:1566.

В газете «День республики» от 15.12.2018 г. №194�195
(19896) в объявлении кадастрового инженера Кубанова Расу�
ла Абулкеримовича, была допущена ошибка, вместо
09:08:0000000.1411, читать 09:08:0000000:11046.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

ПЕРЕСТАЛ ВЫХОДИТЬ
НА СВЯЗЬ

В дежурную часть ОМВД России по Малока�
рачаевскому району обратилась жительница а.
Красный Курган, которая сообщила о том, что
ранее в одной из социальных сетей увидела
публикацию, где сообщалось о возможности за�
работать на криптовалюте. Неизвестный убе�
дил её инвестировать деньги по его схеме, что�
бы заработать большую сумму, и сообщил но�
мер карты для перевода денежных средств. Де�
вушка перечислила на счет неизвестного 30
тысяч рублей. Спустя сутки на её счет поступи�
ла сумма в размере 45 тысяч рублей. Собрав
денежные средства теперь уже в сумме около
700 тысяч рублей, девушка перевела их на ука�
занный номер карты. Примерно через два часа
на ее номер телефона поступило сообщение,
что на торгах криптовалют возникли проблемы,
после чего неизвестный перестал выходить на
связь.

ГЕРОИН ПЛАНИРОВАЛ
СБЫТЬ В ЧЕРКЕССКЕ

21 декабря 2018 года сотрудниками УНК
МВД по КЧР был задержан житель ст. Старо�
леушаковской Краснодарского края. У него
было изъято порошкообразное вещество, ко�
торое, согласно справке ЭКЦ, оказалось геро�
ином массой 19,05 грамма. Данное вещество
он планировал сбыть на территории г. Черкес�
ска.

17 января следственным отделом ОМВД
России по г. Черкесску в отношении него воз�
буждено уголовное дело по признакам преступ�
ления, предусмотренного частью 3 статьи 30,
статьи 228.1 УК РФ (покушение на незаконный
сбыт наркотических средств).

ЗАДЕРЖАНЫ
В ОДНОЙ ИЗ САУН

 Сотрудники отдела по исполнению админи�
стративного законодательства совместно с со�
трудниками Управления по вопросам миграции
МВД по Карачаево�Черкесской Республике при
проведении оперативно�профилактических ме�
роприятий в одной из саун г. Черкесска выяви�
ли факт оказания интимных услуг за денежное

Крим�инфо

Окончание.
Начало на 3�й стр.

Рэй Бредбери писал:
«Старайся увидеть мир. Он
прекраснее любой мечты,
созданной на фабрике и
оплаченной деньгами». В
зарубежных странах так на�
зываемая культура путеше�
ствий более развита, чем у
нас. Например, европейс�
кие и американские студен�
ты могут обойтись без по�
купки дорогого смартфона
или, к примеру, дорогой
одежды, но при этом каж�
дый год обязательно путе�
шествуют. Причем чаще
всего это поездки с прожи�
ванием в недорогих моло�
дежных гостиницах – хосте�
лах. То есть для них главное
� увидеть мир, узнать что�
то новое, расширить свой
кругозор, пообщаться с ин�
тересными людьми, полу�
чить бесценный жизненный
опыт. Ученые пришли к вы�
воду, что те, кто путеше�
ствует или учится за рубе�
жом, как правило, более
открыты и эмоционально
стабильны.

К тому же путешествия
помогают понять красоту
пространства и бесценность
времени. В повседневной
жизни мы редко замечаем
прекрасное: цветок среди
придорожной травы, улитку
на асфальте после дождя,

НАВСТРЕЧУ
НОВЫМ ГОРИЗОНТАМ

облака причудливой формы,
яркие закаты, красочные
рассветы. Путешествие –
это один из способов от�
крыть для себя новые гори�
зонты, «замедлить время» и
наслаждаться жизнью.

 К примеру, взять отдых
на море. Можно провести
все время на переполнен�
ном туристами пляже, под�
румяниваясь под палящим
солнцем, а можно пройтись
на пару километров подаль�
ше от центра и найти краси�
вейшие ущелья с незабыва�
емым видом на море. Никог�
да не думала, что Черное
море может быть лазурного
цвета, пока сама в этом не
убедилась, побывав в Гелен�
джикской бухте. Именно
вдали от центральных пля�
жей, поднявшись немного
по ущелью, открываешь для
себя море во всем его вели�
колепии.

К сожалению, не все мо�
гут себе позволить провес�
ти отпуск за границей, но
ведь путешествовать можно
и по соседним городам.
Даже в тех местах, которые
давно знакомы, можно каж�
дый раз находить для себя
что�то новое. Мы живем в
одном из самых прекрасных
уголков Земли. Нужно це�
нить такую возможность.
Многие мечтают увидеть
горы Кавказа. Тот, кто побы�

вал здесь хоть раз, непре�
менно хотел бы повторить
это путешествие.

 Так и моя гостья из Мек�
сики Лилиана, с которой я
подружилась одиннадцать
лет назад во Франции, меч�
тает приехать сюда вновь.
Она побывала во многих
странах мира, и именно она
научила меня мечтать о пу�
тешествиях, планировать и
совершать поездки. Когда я
узнала о мечте Лили посе�
тить Москву, позвала ее с
собой. Но она и подумать не
могла, что кроме Москвы и
Санкт�Петербурга увидит
Кавказ, нашу республику,
которая, кстати, ей чем�то
напомнила Мексику. Ведь
гостеприимство и дружелю�
бие также привычны для
мексиканцев. Как Лилиана
позже написала в своем
письме: «Это было одно из
самых ярких и незабывае�
мых путешествий в моей
жизни!». Именно здесь, в
Домбае, она впервые уви�
дела снег (хотя уже был
май). И даже побывав пос�
ле этого еще в нескольких
странах, признается, что с
огромным удовольствием
посетила бы Карачаево�
Черкесию хотя бы еще один
раз.

 Лилиана неоднократно
звала и меня к себе в Мек�
сику. Конечно, не так легко
преодолеть расстояние в
тысячи километров, но я все
же мечтаю когда�нибудь по�
бывать на родине Лилианы.

Мечтайте и пусть все
ваши мечты сбудутся!

Д. БАБОЕВА.

 На базе отдельного поста
Федеральной противопо�
жарной службы №18 аула
Бесленей были проведены

практические занятия с лич�
ным составом по газодымо�
защитной службе. В ходе
проведения занятий были
отработаны вопросы орга�
низации газодымозащитной
службы в подразделениях

Государственной противо�
пожарной службы МЧС Рос�
сии. Личный состав озна�
комлен с законодательными
и нормативно�правовыми
актами, регламентирующи�
ми ее деятельность.

вознаграждение. Полицейскими задержаны две
жительницы Республики Узбекистан, 1992 и
1998 годов рождения, официально нигде не ра�
ботающие. Женщины привлечены к админист�
ративной ответственности по ст. 6.11 КоАП РФ
(занятие проституцией).

ПО «ГОРЯЧИМ СЛЕДАМ»
Около 5 утра в дежурную часть поступило

сообщение о том, что возле круглосуточного
магазина, расположенного на ул. Шоссейной г.
Черкесска, обнаружен мужчина средних лет с
ножевым ранением в шею. О происшествии в
полицию сообщила работник торговой точки.
Сотрудники батальона патрульно�постовой
службы полиции, прибывшие на место проис�
шествия, установили личность подозреваемо�
го в совершении преступления и задержали его
по «горячим следам». Им оказался 37�летний
местный житель, который при задержании по�
яснил, что нанес ножевое ранение пострадав�
шему в ходе возникшей ссоры.

В настоящее время по данному факту про�
водится проверка, по результатам которой бу�
дет принято процессуальное решение.

17 января в дежурную часть ОМВД России
по г. Черкесску обратился житель республикан�
ской столицы. Мужчина сообщил, что с 10 по 17
января этого года неустановленное лицо из
складского помещения школы боевых искусств
в Черкесске совершило кражу ноутбука,
спортивного инвентаря, а также видеоаппара�
туры и комплектующих к ней.

Сотрудниками ППС ОМВД по «горячим сле�
дам» установлен подозреваемый � ранее суди�
мый житель республики, который дал призна�
тельные показания.

Похищенное изъято.

ПРОИСШЕСТВИЯ
НА ДОРОГАХ РЕСПУБЛИКИ

14 января на пересечении улиц Кооператив�
ной и Кубанской в ст. Исправной водитель ав�
томашины «Лада Калина», житель г. Усть�Дже�
гуты, сбил девочку, 2005 года рождения, кото�
рая переходила дорогу вне пешеходного пере�
хода. В результате ДТП подросток получила
травмы и была госпитализирована в лечебное
учреждение.

В этот же день в 22�00 на 15 км федераль�
ной автодороги Черкесск – Домбай водитель
«Mitsubishi Pajero», житель г. Усть�Джегуты, вы�

езжая на главную дорогу, не предоставил пре�
имущество в движении и допустил столкнове�
ние с «ВАЗ�21099», за рулем которого находил�
ся житель а. Гюрюльдеук. В результате авто�
аварии двое пассажиров отечественного авто�
мобиля, 50 и 18 лет, получили травмы и были
госпитализированы в районную больницу. Во�
дитель иномарки находился в состоянии алко�
гольного опьянения, у другого водителя взята
кровь на исследование.

15 января на улице Октябрьской республи�
канского центра водитель автомашины «Audi
80», 80�летний житель г. Черкесска, не спра�
вился с управлением и врезался в опору линии
электропередачи, в результате чего был госпи�
тализирован в лечебное учреждение с ушиба�
ми и сотрясением головного мозга.

В этот же день на пересечении улицы Сво�
боды с прилегающей территорией АО «Каскад»
водитель «Toyota Camry», житель г. Черкесска,
не справился с управлением и допустил наезд
на дерево. В результате ДТП в лечебное учреж�
дение госпитализирована пассажир автомаши�
ны «Toyota Camry», несовершеннолетняя жи�
тельница ст. Кардоникской.

18 января в вечернее время на 48 км ФАД
«Кавказ», подъезд к г. Черкесску, произошло
столкновение автомобиля «Лада Гранта» под
управлением жителя а. Кумыш и «Chevrolet
Aveo» под управлением жительницы г. Черкесск.
В результате столкновения водитель «Гранты»
скончался. Водитель «Chevrolet» госпитализи�
рована в реанимационное отделение лечебно�
го учреждения.

19 января около 2 часов ночи на 1�м км ав�
тодороги Сторожевая – Сторожевая� 2 води�
тель «ВАЗ�21099», житель а. Новая Теберда, не
справился с управлением, выехал за пределы
проезжей части автодороги и допустил опро�
кидывание автомобиля. В результате автоава�
рии водитель скончался.

В ночь на 20 января по улице Леонова в ст.
Зеленчукской водитель автомашины, житель п.
Даусуз, находясь в состоянии алкогольного опь�
янения, не справился с управлением и допус�
тил наезд на опору электроосвещения. В ре�
зультате ДТП в реанимационное отделение Зе�
ленчукской ЦРБ госпитализирована пассажир�
ка, жительница ст. Зеленчукской.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена
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Коротко


